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“一人病、全家贫，小病拖、大病熬”

曾是许多农村贫困家庭的真实写照；“少

花钱、少跑路，治好病、不怕病”说出了基

层群众的就医期待；“保底线、补短板，强

基层、谋长远”正在写就一份沉甸甸的民

生“答卷”。

“ 没 有 全 民 健 康 ，就 没 有 全 面 小

康”。习近平总书记强调，要推动医疗卫

生工作重心下移、医疗卫生资源下沉，推

动城乡基本公共服务均等化，为群众提

供安全有效方便价廉的公共卫生和基本

医疗服务，真正解决好基层群众看病难、

看病贵问题。

新华社记者近日在一些地方采访了

解到，目前一系列医疗资源下沉举措正

在发挥实效，脱贫攻坚的“健康长城”正

在添砖加瓦，一步步绵延。

重心下移
打通就医难“最后一公里”

寒风萧瑟，草木枯黄，高原深秋已经

迎来一场初雪。52岁的才太吉一大早就

拖着双病腿坐到门口的毛毡上，等待家

庭医生马木沙前来巡诊。常年被关节炎

折磨，昨夜湿气重，她一宿没睡好。

才太吉家住青海省海南藏族自治州

共和县倒淌河镇元者村二社，属建档立

卡贫困户。自家草场距倒淌河镇中心卫

生院有 50公里，足不出户等医生上门服

务，放在 10年前，才太吉想都不敢想。“现

在，每个人都有健康档案，马医生随叫随

到，带着仪器、藏药等上门，还讲健康常

识，全村人都喜欢他。”

2014年 12月，习近平总书记来到江

苏镇江丹徒区世业镇卫生院，了解农村

医疗卫生事业发展和村民看病就医情

况。

“当时天冷，握手时我本来只伸了一

只手，另一只手揣在口袋里，但是他两只

手握住我，我赶紧把另一只手也伸了出

来。”

当 时 在 场 的 魏 定 瑜 老 人 感 受 到

的 ， 不 只 是 习 近 平 总 书 记 手 心 的 温

度 ：“ 那 天 ， 总 书 记 除 了 询 问 身 体 情

况，还关心我们看病方便不方便、医

疗费用贵不贵、对农村医疗卫生工作

满意不满意。”

多年后的今天，75 岁的魏定瑜还时

常来到卫生院，在自助设备上测血压，心

里还牢牢记着总书记的叮嘱。

病有所医，是老百姓基本的需求，也

是总书记深深的牵挂。

魏定瑜告诉记者，世业镇 5 个行政

村，卫生院医护人员定期去村里给慢

性病病人测量血压、血糖，做健康知

识科普。魏定瑜所在的东大坝村在每

个月逢“6”的日子都会迎来入户检查

的医生。

基层一小步，国家一大步。近年

来，我国 832 个贫困县的所有县级医院

都有一支或多支来自三级医院的团队

对口帮扶，帮助贫困地区县级医院开

展重点专科建设、加强临床专业人才

队 伍 建 设 和 医 院 管 理 人 才 队 伍 建 设 ，

全面提升贫困地区县域内医疗健康服

务能力。

此外，通过统筹县域内医疗卫生资

源 ， 加 强 培 养 培 训 、

巡 诊 、 派 驻 等 方 式 ，

不断充实乡村两级卫

生人才队伍。截至目

前，贫困地区 95%以

上的乡镇卫生院至少

有 1 名执业医师或助

理执业医师，农村贫

困人口常见病、慢性病能够就近获得及

时救治。

互联网+医疗促精准扶贫
村民“家门口”看好病

资源下沉通末梢，基层强了；信息上

网提效率，让贫困群众在“家门口”也能

找城里的专家看病。

“现在看病真方便！”提起今年 8 月

的胆囊切除手术，家住云南省云县茂

兰镇安乐村的 74 岁老人梅如珍十分高

兴。村医通过视频连线找到县人民医

院专家远程问诊、确诊病情、转至镇

中心卫生院做手术……借助信息化手

段，各流程高效完成，她 7天后就办了

出院手续。

近年来，国家全面深化医改，进一步

转变政府办医体制，云县人民政府主动

放权，启动紧密型医共体建设，重点给予

人才、技术、设备、培训等支持，破除“各

自为阵”，激发基层医疗机构活力。

“互联网+医疗”给百姓带来实实在

在的民生温暖。

“过去既怕病要命，也怕交通要命。”

75 岁的魏定瑜至今都记得，曾有村民阑

尾穿孔后，因为交通不便没能及时到县

医院就医，“船还没到，人就死了。”

魏定瑜所在的江苏镇江世业镇，曾

是浩浩长江中的“江中小岛”。在世业镇

通往外界的润扬大桥开通前，村民外出

只能等一天三班的渡船。随着润扬大桥

开通，“基层首诊、双向转诊、急慢分治、

上下联动”的分级诊疗制度推行，情况渐

渐发生转变。

前一阵膝盖疼，老魏到镇卫生院拍

了个片子，当即传送至镇江市第一人民

医院，一分多钟就收到了诊断结果：骨质

增生。“从挂号到拍片只用了 5分钟，花了

12块钱。这在以前想都不敢想。”

“小病不出岛，大病有依靠”，卫生

院门诊就诊率由 2015年前的 63%提升到

2018 年的 81.6%。世业镇卫生院院长胡

小忠说，城乡联动、信息共享等政策组

合互补，村民们有病就看，不拖不等，

平时自己随时测量血糖、血压，将数据

实时传输至家庭医生，健康意识越来越

强。

从“等船就医”到“一分钟出结

果”，远程医疗网络“精准”帮助贫困

群众看得好病。据悉，我国已经实现了

健康扶贫信息系统逐步与建档立卡信息

系统的互联互通，建立健康扶贫重点对

象准入和退出机制，进一步提高健康扶

贫的成效。

织牢网底
健康扶贫断穷根

健康就好比数字 1，脱贫攻坚的“组

合拳”加上好多 0，生活才有了希望。

恒四破是云南省福贡县上帕镇双米

底村的一名建档立卡贫困户，去年被诊

断为胃窦癌后，家里负担较重。

幸运的是，恒四破享受“先诊疗后付

费”政策，保山市人民医院派专家到县里

现 场 指 导 ，为 他 成 功 实 施 胃 癌 根 治 手

术 。 出 院“ 一 站 式 ”即 时 结 报 ，恒 四 破

21787.94元的医疗费个人自付仅 2178.79
元，实际报销比例达到 90%。

“先诊疗、后付费”“一站式”即时结

算……我国已将建档立卡的贫困人口全

部纳入城乡居民基本医保、大病保险和

医 疗 救 助 制 度 保 障 范 围 ，实 行 倾 斜 照

顾。通过构建多层次托底的医疗保障体

系 ，贫 困 群 众 医 疗 费 用 负 担 进 一 步 降

低。670万户因病致贫返贫户实现脱贫，

2018年贫困患者医疗费用个人平均自付

比例下降到 10%左右。

中国扶贫，健康托底。多年来，各地对

大病、慢病、重病贫困人口全面摸底调查，

分批分类救治，农村贫困人口大病专项救

治病种增加到 25种，多层次医疗保障制度

释放重重红利，促脱贫攻坚行稳致远。

摸清因病致贫人口的“底子”，斩断每

一个家庭因病返贫的“根子”，是健康扶贫

的核心。国家卫健委相关负责人表示，要

着力解决农村贫困人口基本医疗有保障突

出问题，建立健康扶贫长效机制，让更多农

村贫困群众走出贫病之困，健康奔小康。

（参与记者：屈婷、央秀达珍、董小
红、字强、邱冰清、安路蒙、韩方方）

（新华社北京10月30日电）

贫病有依靠 健康奔小康
——医疗资源下沉为贫困群众筑牢“健康长城”

□ 新华社记者 江时强 王大千

——新时代新作为新篇章·总书记关心的百姓身边事

10 月下旬，是我国最大的棉花产区新

疆迎来收获的季节。拾花工们在一望无垠

的雪白棉田里采摘一年的成果，曾经是这

里棉花生产最常见的景象。如今，人工采

棉越来越被机械取代，生产效率大大提高。

记者日前在巴音郭楞蒙古自治州轮台县

草湖乡的一块棉田看到，滚滚棉浪中，几台棉

花采收机在隆隆声中不停吞进棉花，每隔半

小时左右这些“大家伙”的后部就吐出一个重

达 2.2吨的大棉球。这种采棉机工作 1小时，

就相当于约160个采棉工一天的工作量。

“以前每到采摘季我都要雇几百名拾

花工采棉，加上过秤、结账、做好后勤生活

保障等，棉花采收的人工成本很高。”这片

棉田的主人、轮台县棉花种植大户周高松

说，“现在上了机械，采收费用从每公斤 2元

降到了每公斤 0.5元左右。”

为周高松的棉田提供机收服务的是中

化集团的农业事业部。机收只是他们为棉

农提供的全程种植服务的一个环节。

中化农业是一家把化肥、种子、农药等农

业投入品和种植技术、金融、农产、智慧农业

系统等生产性服务进行一体化运营的央企，

其基本业务模式是以“现代农业技术服务平

台”战略为核心，推动农业现代化转型发展。

新疆的棉花种植面积有 3000 多万亩，

占全国棉花种植面积的 80%以上，年产棉

花超过 500万吨，是中国的大“棉仓”。但新

疆的棉花一度面临产量虽大却品质较差的

问题，亟须提升产业竞争力。

中化农业正在悄然改变着传统的棉花

种植方式。通过为规模化种植的棉农、合

作社等提供品种筛选、种植管理、植物营养

与植物保护等服务，这里的规模种植户种

棉效率和效益都有了不小的提高。

周高松是轮台县绿兴农业种植农民专

业合作社的理事长。这个合作社种了 4.8
万亩棉花。中化农业的棉花团队从年初的

品种选择上就开始为合作社提供服务，施

肥、灌溉等田间管理全程介入，并引入节本

增效的种植技术。如，他们建议合作社采

用化学打顶技术，大幅降低了劳动力成本，

也提高了棉花成熟的整齐度和一致性。

今年的合作成果已经显现。周高松算

了一笔账：2万多亩棉田由中化农业棉花团

队提供服务，平均亩产较上年的 330公斤增

加到 380 公斤，增产 20%以上。同时，合作

社种的棉花全都优先采用中化的采棉机作

业，作业效率和采净率都比以往大为提高。

纳斯尔以前是个牧民，后来成为棉农，

也加入了合作社，今年种了 870亩棉花。他

对今年的收益很满

意：“种棉花没啥经

验，前几年 1亩地只

能打 200多公斤，今

年能打 500多公斤，

收入翻了一番。”

如今，中化农业“现代农业技术服务平

台”战略在新疆棉区快速推进，已建成 16个

服务中心、36个示范园，服务面积达 37.8万

亩。通过新型农机和农技推广、智慧农业

管理技术应用，中化农业帮助规模种植户

有效提升种植管理水平。

为保证棉种优选及一致性，中化农业

与金丰源种业、中棉种业等育种公司合作，

在尉犁县、沙雅县等示范基地及中心示范

田开展实验对比，为当地选育一批优质高

产的棉种。他们还建设了智慧农业示范农

场，探索应用高科技提升棉花种植效能。

要棉花丰收、更要棉农增收。为帮助棉

农的棉花卖个好价钱，中化农业通过高品质

棉花收购加工、下游优质棉纺订单对接等方

式实现优质棉花溢价，在轮台合作经营了两

家轧花厂，并与下游的棉纺公司达成订单合

作意向。收储棉农的棉花每公斤加价0.1元。

未来 3年，中化农业将在新疆建设 65座

技术服务中心，把服务棉花的面积扩大到 500
万亩以上，助力新疆棉花产业实现全面升级。

（新华社北京10月30日电）

种出好品质，卖出好价钱
——中化农业助力棉花产业升级成效综述

□ 新华社记者 董峻
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新华社长沙 10 月 30 日电 （记
者 白田田） 叶挺独立团中，他是有

名的“不惜命排长”；陈毅称他领导的

部队“党指到哪里，就是哪里的钢铁

部队”；新四军 3 师一位老同志在诗

中称赞他“姓字犹叫敌胆寒”——他

是中国人民解放军高级将领彭明治。

彭明治，1905 年出生，湖南常宁

人。1924年，他进入黄埔军校教导团

教导大队学习，1925年加入中国共产

党，参加了讨伐陈炯明的两次东征。

1926年夏在国民革命军第 4军叶挺独

立团任排长，参加北伐战争。1927年

参加南昌起义，任第 25师代理连长。

1930 年，他参加中国工农红军，

曾任连长、教导队队长、副团长、团

长、师参谋长等职，参加了中央苏区

历次反“围剿”和长征。1936 年 6 月

入中国人民抗日红军大学学习。

全国抗战爆发后，彭明治先后任

八路军第 115师 343旅 685团参谋长、

团长，参加平型关等战斗。1938 年

冬，根据中共中央“巩固华北，发展华

中”的战略决策，奉命率部 2700余人

南下华中支援新四军，并扩编为苏鲁

豫支队，任司令员，领导开辟苏鲁边

抗日根据地。后任教导第 1旅旅长、

八 路 军 第 5 纵 队 第 1 支 队 司 令 员 。

1941年皖南事变后，任新四军第 3师

7旅旅长。7旅作为军部的机动部队，

转战苏北、淮北、淮南等地，作战 1500
余次，击毙日伪军 5000余人。解放战

争时期，他历任东北民主联军第 3师 7
旅旅长，第四野战军 13兵团副司令员

兼参谋长等职，先后参加四保临江、

平津、衡宝、广西等战役。

中华人民共和国成立后，彭明治

先后出任驻波兰大使、河北省军区司

令员、人民解放军武装力量监察部副

部 长 等 职 ，1955 年 被 授 予 中 将 军

衔。1993 年 5 月 10 日，彭明治在北

京病逝。

常宁市委党史研究室主任科员

傅建平说，彭明治“打仗勇猛、不谋私

利”，新中国成立后，他曾 3次回到常

宁家乡，全部在家里吃饭，没有让地

方招待，让人心生敬仰。

如今，位于常宁市泉峰街道青市

村的彭明治故居，成了当地主题教育

活动、党日活动的重要场所。据了

解，常宁市准备规划一条红色旅游线

路，将彭明治故居纳入其中，让更多

的人来此感受革命先辈的“初心”。

彭明治：不惜命 敌胆寒
这
是
彭
明
治
像
。
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（上接1版）加大‘放’的力度，将 6类低风

险食品生产许可和 8类特种设备使用审

批下放到各县；加大‘减’的力度，精减各

项审批审核材料 191 项；加大‘合’的力

度，将酒类经营许可证与食品经营许可证

合并，将药品零售筹建、开办、GSP认证三

个审批环节整合为一次并联审批；加大

‘改’的力度，打通了市场主体准入渠道，

延长了企业经营周期，实行食品经营许可

备案承诺；加大‘服’的力度，全面推行‘企

业开办网上办’，让‘信息多跑路，企业少

跑腿’；加大‘简’的力度，简化企业注销程

序，打通企业退出市场的‘堵点’。”

食品安全涉及千家万户，通过开展各

类专项检查保障老百姓“舌尖上的安全”。

“我们还制定出台了《全市食品安全三年行

动计划》，实施了‘双十双百双千双万’工

程；编制了通俗易懂、图文并茂的《特种设

备安全操作手册》。强化日常检查，消除安

全隐患 1413个。树典立范，60%的学校食

堂和 660家餐饮服务单位建成了‘明厨亮

灶’。抽检食品 2159批次，合格率 98.3%，

守住了安全底线。”李智勇说。

为了维护市场秩序，目前，该局已经

开展了各类专项检查、飞行检查 32 次，

共查处各类违法案件 594件，罚款 380万

元；受理消费者申诉、举报、咨询共 9369
件，为消费者挽回经济损失 405万元，营

造了公平竞争的市场环境。

李智勇表示，下一步，市场监督管理

局将牢牢把握主题教育的总要求，在市委、

市政府的坚强领导下，千方百计激发市场

主体活力；千方百计维护公平竞争秩序；千

方百计服务人民群众生活品质提高；千方

百计促进高质量发展，以实实在在的行动

和成效提升群众的获得感和满意度。

优化市场环境 守护“舌尖上的安全”

10月29日，董石岩

将采摘的苹果装箱。

今年 77 岁的董石

岩是河南省洛宁县上戈

镇杜河村村民，也是一

名有着 55 年党龄的老

党员。董石岩的妻子患

有高血压、冠心病等病

症，他们家在 2014年 5

月被认定为建档立卡贫

困户。

不甘贫穷的董石岩

没有放弃努力。他紧跟

上戈镇发展规划，帮助

儿子积极发展种植业，

还到山东学习了种桃技

术。在当地惠农政策支

持下，一家人种了 120

棵苹果树和 4亩桃树，

承包土地栽种了烟叶，

家庭收入大幅增涨，于

2017年顺利脱贫。

新华社记者 戚文娟 摄


